

EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTESES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS

Año IV.

Ciudadela, martes 20 de Febrero de 1912.

Núm. 507.

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 céts. al mes

Administración: José M.^a Quadrado, 40

UN LEGADO DEL FINIDO AÑO

(Conclusión)

Otro de los asuntos en que debería ahora ocuparse la inspección y brigada sanitaria sería en la mejora de las condiciones generales de la higiene.

En todas las poblaciones hay casas, á veces barrios, en los que impera la suciedad y el abandono; en que la cría de conejos, de gallinas, de cerdos impurifica el ambiente y crea en el suelo un buen terreno para el cultivo de toda clase de gérmenes morbosos; en que la falta de un sistema organizado y la sobra de apatía del público permiten el estancamiento de basuras que se pudren; en que las materias no tienen salida oportuna; en que abundan los pozos negros que infectan el subsuelo, etc., etc. Todo esto se recuerda cuando el enemigo—la epidemia—ha entrado ya en la población. Entonces se quiere sanearlo todo de una vez; error doble, pues por un lado se unen todas las resistencias de la rutina con todas las imperfecciones de la práctica y por otro la dilución de los gérmenes en pleno desarrollo hacen ilusorias la mayor parte de las medidas. Ahora, en pleno, cuando no existe el agobio de la enfermedad epidémica las resistencias pueden ser vencidas una á una; las medidas pueden ser tomadas con serenidad y pueden obviarse inconvenientes y defectos que más tarde serían de difícil solución. Por otro lado, además, la brigada sanitaria encargada de estas operaciones de saneamiento va adquiriendo hábito de hacerlas; el público va adquiriendo la costumbre de permitir las; y se llega la necesidad de practicarlas por razón de epidemia (que la necesidad por razón de endemia existe siempre) ni aquella se descompone y aturalla, ni este se perturba y se resiste.

Ahora también, cuando la cosa no urge, es cuando puede estudiarse y prepararse la instalación de lugares apropiados para proceder, en su caso, al aislamiento de los

enfermos contagiosos. Si la epidemia no apareciese ¡se habría perdido tan poco! Y si aiciese su aparición no ocurrirían estas premuras que al paso que alarman al público y tienden á propagar el pánico, el amigo más fiel de las epidemias, son por otra parte causa de que las cosas se hagan tarde y con daño.

Junto con estos locales se preparan los elementos y medios propios para la desinfección de locales, de ropas, de enseres, etc., etc., elementos que se usan al entretanto para las enfermedades de orden infeccioso reinantes constantemente entre nosotros: fiebre tifoidea, tuberculosis, sarampión, difteria, etc., etc.

Después de todo esto, el Municipio debe preocuparse en la adquisición de los medios de reconocimiento de las enfermedades y de los grandes medios de desinfección. Para esto, no obstante, se requiere que la población sea ya de alguna importancia. Unos y otros presuponen gastos de importancia y los primeros exigen personal facultativo, apto y retribuido convenientemente. Ocurre á veces, y precisamente muchas en plena epidemia, que de los centros burocráticos emanan órdenes exigiendo la compra y manejo de estos medios: microscopio y sus anejos, grandes estufas de desinfección y sus accesorios, sin percatarse de la dificultad de su adquisición y de personal idóneo.

Pues bien les Municipios que cuentan con recursos suficientes harán bien en proporcionarse estos medios en época de bonanza. No será dinero perdido puesto que podrán perseguirse las enfermedades infecciosas comunes que, en junto, causan muchísimos más estragos que las epidémicas. Los que no contasen con aquellos podrían mancomunarse para obtenerlos si quiera fuese un tanto deficiente su funcionamiento.

Por lo dicho, que no es más que un ligero apunte, se ve con cuanta razón decíamos que no faltaría el trabajo: que no sobraría el tiempo. Acaso, al contrario, al magnitud de la empresa parezca superior

á los recursos de las localidades y al tiempo de que puede disponerse y, en su virtud, se dejen las cosas como están entregándose en brazos de un fatalismo musulmán.

Esto sería otro error. Si no se puede hacer todo se puede hacer algo, y este algo se traducirá en dos resultados importantes. Primero: en salvar algunas vidas y algunas vidas bien valen algunas sacrificios; y segundo: en habituar al público en crear costumbres higiénicas. Y nunca se ve más el gran valor de estos hábitos que cuando estalla una epidemia. Un pueblo bien educado en este sentido las resiste y las domina con relativa facilidad; un pueblo no educado se aterroriza y se entrega indefenso á la epidemia que no acaba hasta acabar con todos los individuos predispuestos á la enfermedad.

A. B. P.

INFORMACIÓN MUNDIAL

Londres.—Se reciben noticias de que han chocado dos torpederos japoneses, pereciendo la mayoría de sus tripulantes.

Benghazi.—Ayer se registró un encuentro entre la caballería italiana y numerosos grupos de beduinos.

Estos retiráronse, sufriendo bastantes bajas.

Port Arthur.—Se ha enviado un Regimiento japonés á Kuang-Tung, por estar dicha población amenazada por los revolucionarios.

Londres.—El Diario «Daily Mail» publica un despacho diciendo que las negociaciones franco-españolas van por buen camino y que España aceptará la fórmula presentada por el Gobierno francés.

Arcángel (Rusia).—Toda la población de una aldea pescadora de Nueva Zembla ha perecido de hambre.

El último de los supervivientes dejó escrita una carta, en la que dice que todos los niños han muerto, quedando sólo cuatro pescadores y dos mujeres.

Muchos tenían que comer carne de muerto, y fallecían á las pocas horas.

La miseria era horrible.



Biblioteca Pública,

S.M.R. 28

Wei-hai-Wei. — Va registrándose gran mortandad en los dos bandos chinos que sostienen la guerra civil.

Los últimos combates, ocurridos en territorio inglés, obligan á las autoridades británicas á intervenir, evitando matanzas inútiles.

París. — Un despacho de origen autorizado afirma que la situación de los italianos en Trípoli no es tan halagüeña como se da á entender en los centros oficiales.

Mueren muchos soldados, y otros desertan.

ESPAÑA

Se confirma la noticia circulada, de que en breve abandonará el Sr. Canalejas la cartera de Gracia y Justicia.

Ignórase quién le sustituirá.

Dícese que han influido grandemente en la decisión del Sr. Canalejas las censuras que le han dirigido con motivo de sus recientes desmoches hechos en la Magistratura.

Melilla. — En una calle del barrio de Triana, un moro desconocido se apoderó violentamente de una muchacha llamada María tapándole la boca con un pañuelo y huyendo hacia el campo.

Dicha joven logró arrancarse el pañuelo que llevaba en la boca y, mientras gritaba en demanda de auxilio, sujetó fuertemente por el cuello al referido moro.

Este, al verse casi ahogado, huyó, abandonando su presa.

Entre los políticos son comentadísimas las frecuentes entrevistas que los Sres. Canalejas y Conde de Romanones celebra con el Sr. Moret.

Dícese que resultan infructuosas las gestiones que los dos primeros hacen para que el Sr. Moret se encargue del Poder con el objeto de hacer nuevos presupuestos sin que para ello se le conceda el decreto de disolución de las actuales Cortes.

Se afirma que, si el Sr. Moret accediese á tal deseo, el Sr. Canalejas pasaría á la presidencia del Congreso con objeto de dirigir la mayoría, como hizo el Sr. Sagasta en situación parecida á la por que atraviesa el partido liberal.

En la próxima semana se reanudarán las negociaciones franco-españolas.

El representante de Francia, Mr. Geoffray, ha consultado á su Gobierno varios extremos, esperando una pronta contestación.

Se acentúan, respecto de estas negociaciones, las corrientes optimistas.

Comunican de Roma que S. S. el Papa Pío X se propone convocar en Milán un Congreso de la paz universal.

Estarán representadas en el proyectado Congreso todas las naciones católicas.

Se hará coincidir la fecha del Congreso con las fiestas que se celebrarán en conmemoración del centenario constantiniano.

En el Congreso se fijarán las bases de la fraternidad entre las naciones civilizadas.

San Sebastián. — Ante enorme público, siguió el Sr. Garnier las prácticas de aviación, dando tres vueltas por la bahía á la altura de 150 metros.

Garnier espera una nueva hélice para empezar los vuelos con pasajeros.

CULTOS

Miércoles de Ceniza, 21. — Santos Maximiano y Felix, obs., Ovidio y Severiano. —

I. P. — Ayuno con abstinencia.

Jueves, 22. — San Pascasio. — I. P. — Ayuno.

GACETILLA

NOTICIAS PERSONALES

En la sesión celebrada por nuestro muy I. Ayuntamiento el día 14 del que cursa fueron elegidos Vocales Asociados los señores siguientes:

- D. Antonio Vivó Sancho.
- » Juan Sintes Sagreras.
- » Jaime Pons Seguí.
- » Juan Pons Nieto.
- » Pedro Barceló Capella.
- » José Benejam Oliver.
- » Antonio Sampol de Palós Cabrisas.
- » Bartolomé Fedelich Vives.
- » Pedro de Salort Martorell.
- » Bartolomé Juaneda Vives.
- » Miguel Franco Goñalons.
- » Pedro Monjo Moll.
- » Miguel Seguí Prats.
- » Rafael Mercadal Camps.
- » Jaime Marqués Marqués.
- » Martín León Bagur.

Ha visitado esta ciudad el director naviero de «La Marítima» Excmo. Sr. D. Juan F. Taltavull, á quien enviamos nuestro respetuoso saludo.

Nuestro querido amigo, el Director Gerente del Banco de Menorca en Ciudadela D. A. Lacarrera, ha tenido la atención, que de veras le agradecemos, de enviarnos un ejemplar del Boletín financiero de la Banca Arnús de Barcelona, correspondiente al mes actual.

En dicho impreso aparecen los siguientes artículos: Los mercados bursátiles extranjeros en 1911. — Descuento oficial. — Emisiones — Fondos de estado, con sus cotizaciones. — Ferrocarriles franceses y españoles. — Bancos. — Minas de oro. — Bolsa de Barcelona, de Madrid, de París, de Bruselas, de Amberes, de Londres y de New York y de Roma.

Después de brillantes ejercicios de oposición, el día 14 de los corrientes se posesionó de la Canongía vacante en la Catedral B. de Mallorca, nuestro muy querido amigo el M. I. Lic. D. Juan Quetglas Prats, Vice-Secretario de Cámara de aquel obispado.

Por tan fausto suceso tenemos el honor de enviar á nuestro particular amigo nuestra más cordial y justa enhorabuena, extensiva á su cristiana familia.

NOTICIAS GENERALES

Á CADA CUAL LO SUYO

Agradeciendo de todo corazón las manifestaciones que en pro de la Higiene se dignó hacer un periodico de esta lo calidad, creemos un deber nuestro decir dos palabras sobre el mismo asunto á que se refiere el mentado periódico, con el objeto de poner, como vulgarmente se dice, los puntos sobre los *ies*.

El Ayuntamiento actual de Ciudadela en el escaso tiempo que lleva administrando los intereses de nuestra ciudad, se ha acupado ya en dos sesiones del peligro que amenaza á la salud pública.

Tanto es así, que en la sesión del día 31 del pasado mes de Enero, el celoso y activo teniente Alcalde Sr. Mayans «hizo algunas observaciones respecto á la visita que los médicos de Ciudadela efectuaron el verano pasado para conocer el estado en que se hallaban las casas de la población» «prometiéndole el Sr. Alcalde que el Ayuntamiento se ocuparía detenidamente de tan importante asunto».

Además, en la sesión *del siete* que cursa á propuesta del Sr. Simó, el Ayuntamiento volviöse á ocupar del asunto á que hace referencia la publicación aludida, acordando que en la primera sesión que se celebre ocuparse con preferencia de la memoria que los médicos de Ciudadela presentaron a raíz de sus visitas de inspección domiciliaria.

Nos consta que en la sesión pasada, dicha memoria se hallaba ya sobre la mesa, para ser estudiada y discutida, pero la premura de tiempo impidió cumplir como se deseaba.

Repetimos que agradecemos las manifestaciones del colega, pero nos place hacer constar que el Ayuntamiento no tiene olvidado el problema de la salud pública.

Hemos recibido un artículo referente á la cuestación para la tómbola organizada por distinguidas damas de esta ciudad en favor de la obra de D. Bosco.

Sentimos no poder insertarlo en este número, lo que D. M. haremos en el próximo.

Según vemos en la prensa del continente, en la sesión del Congreso verificada el domingo próximo pasado, el Sr. Maciá pronunció un largo discurso demostrando que España no puede sostener los gastos que originaría una escuadra de gran protección, lamentándose del dinero que se gaste en buques grandes y se deje en cambio sin artillar la plaza de Mahón, añadiendo que la nueva escuadra española nada conseguiría ante el poder de las extranjeras.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado en Madrid el día 14 del actual salieron premiados con 800 pesetas los billetes números 18.040 y 18.652 despachados en la Administración de Loterías de esta ciudad.